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Х
орошая новость: сверд-
ловские птицеводы сни-
зили отпускную цену на 

курятину почти на 20 процен-
тов. Стабилизируются и цены 
на яйца. В магазинах уже исчез-
ли объявления об ограничении 
продажи «в одни руки» — при-
лавки вновь заполняются про-
дукцией привычных поставщи-
ков. Какие меры помогли?

По данным Росстата, кури-
ные яйца с 16 по 22 января 
2024 года подешевели в стране 
на 1,4 процента, курятина — на 
0,8. На Урале цены на эти про-
дукты тоже начали «обратный 
отсчет». Как сообщает департа-
мент информационной полити-

ки Свердловской области, пти-
цефабрика «Рефтинская» снизи-
ла отпускную цену тушки цып-
ленка бройлера первого сорта на 
42 рубля: для оптовых покупате-
лей она составила 178 руб лей за 
килограмм вместо прежних 220. 
Остальные производители тоже 
подтягиваются, подтверждают 
потребители. 

— Цыпленок Первоуральской 
птицефабрики в нашем «Киров-
ском» по 210 рублей. Но самое 
главное — опять появился вы-
бор, прилавки не пустые, везут 
птицу из Артемовского, даже из 
Перми, — довольна жительница 
Екатеринбурга.  

Сделать такой шаг навстречу 
покупателям «Рефтинской» по-
могло улучшение производствен-
ных и экономических показате-

лей, считает министр АПК и по-
требительского рынка региона 
Анна Кузнецова.

— В 2023 году на предприя-
тии произвели более 50 тысяч 
тонн мяса птицы, что на 15 про-
центов больше, чем в 2022-м. В 
условиях рыночной экономики 
такое снижение стоимости про-
дукции позволит птицефабрике 
занять более сильные позиции 
перед конкурентами, — утверж-
дает она.

Падению цен поспособствова-
ло и естественное уменьшение 
стоимости комбикормов, гово-
рит гендиректор птицефабрики 
Александр Засыпкин. По его сло-
вам, весь год птицеводы работали 
над усилением биологической за-
щиты предприятия, оптимизиро-
вали кормовую программу и об-

новили систему кормления. Экс-
перты соглашаются.  

— У любого предприятия есть 
резервы — например, по сниже-
нию издержек, повышению про-
изводительности труда, пересмо-
тру логистики. Часто они так и 
остаются резервами, но в этой си-
туации, кажется, получилось их 
использовать, — отмечает руково-
дитель Центра развития агропро-
довольственных систем и марке-
тинговых исследований Инсти-
тута экономики УрО РАН Вален-
тина Неганова.

По идее, ценник просто обя-
зан отреагировать, если поде-
шевел комбикорм, доля которо-
го в себестоимости продукции 
птицеводов достигает 70 про-
центов, продолжает экономист. 
Сейчас птицефабрики перешли 
на отечественные комбикорма, 
которые, возможно, пока усту-
пают по качеству зарубежным, 
но выигрывают по цене. Впро-
чем, подействовал и еще один 
весомый аргумент. 

— Сыграло роль мнение обще-
ственности и властей. Последние 
явно используют рычаги для ста-
билизации ситуации — если не 
прямые, то опосредованные. Пти-
цеводы не могут к ним не прислу-
шиваться. И, возможно, удалось 
договориться с торговыми сетя-
ми, — считает Неганова. 

Тем более что, рассуждая о 
причинах изначального скачка 
цен на курятину и яйца, наряду с 
увеличением спроса эксперты не 

исключают и элемент сговора. 
Правда, сами производители та-
кого рода подозрения отметают.

— Мы цену на яйца не снижа-
ли, она и так низкая, — заявил 
корреспонденту «РГ» предста-
витель одной из местных птице-
фабрик. — Дефицита этой про-
дукции в нашем регионе быть не 
может. Непонятно, зачем вооб-
ще понадобилось завозить в 
страну ничтожные 600 тысяч 
штук яиц из Азербайджана, если 
любая крупная птицефабрика 
выдает в день до трех миллио-
нов? Кстати, в прошлом году мы 
произвели яиц на два процента 
больше, чем в 2022-м. Отпуск-
ные цены прежние — 70 рублей 
за десяток.

Тем не менее спрос на попу-
лярные продукты снижаться 
явно не будет. Как выходить из 
ситуации, если вновь возникнет 
дефицит? Кардинальное реше-
ние проблемы — восстановление 
птицефабрик и строительство 
новых, но на это нужно время, 
уверена Валентина Неганова.

— Имеет смысл посмотреть в 
сторону потребкооперации — у 
нее большой потенциал. К сожа-
лению, мелкие производства 
сейчас сокращаются. Однако 
при определенном внимании, 
стимулировании они могут бук-
вально расцвести, — считает экс-
перт.

Свердловские власти заверя-
ют, что держат на контроле до-
ступность мяса птицы и кури-

ных яиц для жителей. Монито-
ринговые группы минагропро-
ма работают в ежедневном ре-
жиме и, кажется, контролируют 
всю цепочку — от птицефабрик 
до прилавков. •

Наталия Тихонова, 
Свердловская область

С
вердловская желез-
ная дорога (СвЖД) 
получила разреше-
ние на ввод в эксплу-
атацию инфраструк-
туры, построенной 
для первой очереди 
особой экономиче-
ской зоны (ОЭЗ) 

«Титановая долина».
Событие долгожданное не 

только для резидентов, но и для 
областных властей — именно из-
за транспортного фактора пло-
щадка ОЭЗ «Верхняя Салда», ко-
торая находится в 180 киломе-
трах от Екатеринбурга, была ме-
нее востребованной, чем «Уктус», 
до которого всего 15 километров. 
По условиям концессии регион 
обязался обеспечить к 2029-му 
не менее 352,4 тысячи тонн гру-
зоперевозок в год по новой ветке. 
Это во многом зависит от количе-
ства введенных в эксплуатацию 
производств резидентов особой 
зоны. Между тем на днях стало 

известно, что министерство ин-
вестиций и развития Свердлов-
ской области хочет разорвать до-
говоры с четырьмя инвесторами, 
так и не запустившими обещан-
ные цеха. Встает вопрос: кто и что 
будет возить по железной дороге 
из «Титановой долины»?

Напомним: первую очередь 
ОЭЗ начали застраивать в 
2010 году, вторую — в 2018-м. Же-
лезнодорожный отвод закладыва-
ли в проект с самого начала, одна-
ко из-за высокой стоимости реа-
лизацию оттягивали. В итоге пло-
щадка «Верхняя Салда» при пол-

ной обеспеченности другой инже-
нерной и автомобильной инфра-
структурой пользовалась мень-
шим спросом, чем «Уктус», хотя 
там работы еще в разгаре: в про-
шлом году там только завершили 
укладку сетей водоснабжения, 
водоотведения и электроснабже-
ния, сдали три производственных 
корпуса для якорного резидента.

Концессию между Свердлов-
ской областью и РЖД заключили 
в 2020-м. Магистраль инвестиро-
вала свыше 1,6 миллиарда рублей 
в новую станцию Промышлен-
ную, где имеется контейнерная 

площадка, 12 станционных пу-
тей, 18 стрелочных переводов и 
подъезд к давно существующей 
станции Верхняя Салда, являю-
щейся точкой примыкания к ин-
фраструктуре общего пользова-
ния. Ее, к слову, тоже серьезно ре-
конструировали, переделали си-
стему электрификации и управ-
ления движением, чтобы прини-
мать полувагоны и длинносостав-
ные грузовые поезда.

По мнению железнодорожни-
ков, Промышленная, наряду с 
грузовыми контейнерными тер-
миналами в составе перспектив-
ных логистических центров на 
станциях Седельниково и Гипсо-
вая, станет частью «сухого пор-
та», который создается в регионе 
по инициативе правительства. 

— Это позволит внедрить пере-
довые транспортные технологии 
для обслуживания резидентов 
ОЭЗ и нерезидентов (предприя-
тий региона). Обе станции будут 
играть ключевую роль в обеспе-
чении роста объемов грузопере-
возок, — обрисовали перспекти-
вы в пресс-службе СвЖД. 

Потянет ли «Титановая доли-
на» роль локомотива? Сейчас у 
нее 24 резидента. За все время су-
ществования ОЭЗ расторгли 
11 договоров с инвесторами, в 
том числе восемь — по решению 
судов в связи с тем, что у компа-
ний не нашлось финансов на реа-
лизацию заявленных проектов, 
два — по соглашению сторон. 

В этот раз иски в Арбитраж-
ный суд Свердловской области 
поданы на Верхнесалдинский ме-
таллургический завод, компании 
«Ферростар», «ГИГ-Екатерин-
бург» и «Сибеко системы сиде-
ний». Предполагалось, что они бу-
дут выпускать гранулированный 
чугун, железо прямого восстанов-
ления, электрические стеклян-
ные изоляторы, сиденья для само-
летов. Заседания, на которых при-
мут решение, лишить ли компа-
нии статуса резидентов 
ОЭЗ, состоятся в фев-
рале—марте. 

Выходит для чит�телей Свердловской, Челябинской, Кург�нской и Тюменской обл�стей, 
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По сообщениям корреспондентов «РГ»
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Кусаются цены
Владельцы фирм по отлову 
бездомных животных 
не видят будущего 
для своего бизнеса
Страница 16

Рыба во льду
В Салехарде откроют 
музей вечной мерзлоты 
на промышленном 
объекте
Страница 15

Кто в Свердловской об-
ласти активно начал ис-
кать работу с начала года?

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: mes1980@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

Посеять зерна или мусор?
Жители Сысерти предлагают 
провести местный референдум 
по вопросу о строительстве 
полигона ТКО
Страница 14

А К Ц Е Н Т

Мининвестразвития Свердловской 

области хочет разорвать договоры 

с четырьмя инвесторами, 

так и не запустившими в ОЭЗ 

обещанные цеха

ТОЛЬКО НА ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ

t.me/rgurfo
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Дмитрий Патрушев, министр 
сельского хозяйства РФ:

— В первую очередь необходимо 

увеличить предложение на рынке. 

Ведь главная причина подорожа-

ния — значительный рост спроса 

на мясо кур и яйца как наиболее 

доступный белок. Мы провели 

большую работу над ошибками. 

На будущее, чтобы не допускать 

таких перекосов и действовать на 

опережение, будем выстраивать 

систему мониторинга спроса по 

всем ключевым продуктам пита-

ния. Это позволит оперативно 

фиксировать, если где-то спрос 

начинает расти, и заблаговремен-

но ориентировать отрасль на уве-

личение объемов производства 

по этому направлению. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Свердловской об-
ласти утвердило программу мо-
дернизации коммунальной ин-
фраструктуры. Согласно ей, в 
2023—2024 годах будет отремон-
тировано 178,4 километра инже-
нерных сетей, у 273 тысяч чело-
век улучшится качество воды, у 
158 тысяч станет теплее в домах, 
также средства направят на кап-
ремонт очистных сооружений и 
канализаций. В текущем году на 
программу выделят более 
2,6 миллиарда рублей.

ЦИФРЫ

143 югорских экспортера полу-
чили господдержку в 2023 году. 
Предприниматели пользовались 
такими услугами, как подбор 
международного маркетплейса, 
составление проекта контракта, 
международные консультации, 
участвовали в выставках на стен-
де Российского экспортного цен-
тра и в бизнес-миссиях.

2,09 миллиона квадратных ме-
тров жилья построили в Челя-
бинской области за прошедший 
год. Рост составил 11,8 процента 
к 2022-му. Чуть больше полови-
ны нового жилья приходится на 
ИЖС. В рейтинге регионов по 
объему ввода Южный Урал под-
нялся сразу на три позиции, с 
16 на 13 место.  

160 тысяч человек отдохнули в 
санаториях Тюменской области в 
2023 году, что на 22 процента 
больше, чем годом ранее.

Более 300 миллионов рублей за-
планировано в бюджете Курган-
ской области в 2024 году на ме-
роприятия по защите населения 
и территорий от ЧС. Средства 
пойдут на приобретение пожар-
ной техники и оборудования, со-
держание и техобслуживание си-
стемы оповещения и камер на-
блюдения, решение других задач.

Более 9 тысяч единиц контра-
фактных товаров изъяла из обо-
рота Тюменская таможня в 
2023 году, годом ранее этот пока-
затель составлял менее тысячи.

На 42 товарных рынках в Югре 
реализуются мероприятия по со-
действию развития конкурен-
ции. При этом на 15 рынках ведет 
деятельность исключительно 
частный бизнес. 

Более 80 процентов сельскохо-
зяйственной техники готово к по-
севной в Тюменской области. 
Сформировано 273 ремонтных 
звена, где занято 1012 человек. 

150 дворов в Кургане и Шадрин-
ске приведут в порядок в этом 
году. Начался этап подбора и 
утверждения перечня. 

ТЕМА НЕДЕЛИ Птицефабрики начали снижать отпускные цены на курятину и яйца

Ажиотажу подрезали крылья

ПЕРСПЕКТИВА Будет ли пользоваться спросом железнодорожная 
станция в «Титановой долине»?

Путь резидента

На площадке «Верхняя Салда» есть 

таможенный пост, другая инфра-

структура. Теперь  добавилась 

железнодорожная станция.
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За рубежом вырос спрос 
на курганское зерно 
Территориальное управление Россельхознадзора в 
рамках контроля за экспортными партиями прокон-
тролировало в 2023 более 480 тысяч тонн продук-
ции, что почти в 2,5 раза больше, чем годом ранее. 
Основными странами-импортерами являются Казах-
стан и Китай. До введения Казахстаном ограничений 
на ввоз пшеницы автотранспортом туда отправили 
более 80 тысяч тонн, после — по железной дороге — 
100 тысяч. Кроме пшеницы, спросом пользовались 
ячмень, лен, горох, чечевица и овес. Несмотря на вы-
сокие требования в Китае к качеству сельхозпродук-
ции, экспорт туда из Зауралья в 2023-м вырос более 
чем вдвое. 

Челябинская область 
поддержит семейные 
фермы
Региональный минсельхоз увеличил гранты на разви-
тие семейных ферм с 12 до 30 миллионов рублей и 
предложил субсидии личным подсобным хозяйствам, 
владельцы которых получат статус самозанятых. Вы-
платы фермерским кооперативам на закуп молока у 
пайщиков в этом году тоже сохранятся. Общий объем 
господдержки фермеров в 2024-м превысит 200 мил-
лионов рублей, в том числе на гранты направят 
111 миллионов, личным подсобным хозяйствам — 
2,1 миллиона. Эти средства пойдут на развитие карто-
фелеводства и овощеводства. Перспективным направ-
лением считается и сельский туризм. В прошлом году 
фермер на грант создал осетровую ферму в Кунашаке, 
оборудовал понтон для рыбалки, построил баню и мо-
дульные гостевые домики. Новое место отдыха уже по-
сетило 1200 человек.

Мигранты пожаловались 
на перегрузки
Институт экономики УрО РАН исследует качество жизни 
иностранных граждан и членов их семей на Урале. В про-
шлом году было опрошено 513 человек — в мечетях, цен-
трах миграции и т. д. По словам сотрудника центра иссле-
дования социоэкономической динамики Натальи Не-
клюдовой, выяснилось, что 50,5 процента опрошенных 
работают от 8 до 12 часов в сутки, 15 процентов — более 
12 часов. Только у 23 процентов мигрантов 8-часовой 
трудовой день. В основном приезжие заняты в строитель-
стве и ремонте жилья, причем свыше половины — по 
5-6 дней в неделю, а четверть респондентов вообще не 
имеют выходных. Вовремя получают зарплату лишь 
55 процентов, тем не менее 64 процента опрошенных за-
явили, что условия их устраивают. 

На Южном Урале дефицит 
стрелков, а в Тюмени — 
белошвеек
В свежем рейтинге наиболее востребованных про-
фессий, опубликованном Контрольно-счетной пала-
той Челябинской области, с большим отрывом лиди-
руют стрелки (коэффициент востребованности — 
473,5). Кроме вооруженных сил, эта специальность 
пользуется спросом в Росгвардии и инкассации. Так-
же не хватает шлифовщиков, слесарей по сборке ме-
таллоконструкций, кузнецов, электросварщиков и 
монтажников. Среди специалистов с высшим образо-
ванием большая потребность во врачах и инженерах-
програм мистах. Между тем в Тюменской области не 
хватает специалистов для легпрома: молодежь не 
рвется туда, стажисты уходят на пенсию. На круглом 
столе, организованном торгово-промышленной па-
латой, директор одного из техникумов Марина Гала-
нина предложила работодателям поучаствовать в 
программе обучения швей: 20 процентов за студента 
платят они, остальное — власти. Главное — обеспечить 
места для трудоустройства и конкретные техзадания. 
Для популяризации профессий из мира красоты в 
мае в Тюмени собираются провести ночную распро-
дажу локальных брендов, а в июне, в День легкой 
промышленности, — модный форум. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

К
онтейнерный поезд с 
челябинским экспор-
том для Китая и Вьет-
нама совершил пер-
вый рейс во Владиво-
стокский морской 
торговый порт. Как 
сообщили организа-
торы  перевозки, 

транспортная группа FESCO, в 
его состав вошли 150 стандарт-
ных контейнеров TEU с сельско-
хозяйственной продукцией Че-
лябинской области, сопредель-
ной Башкирии и электроизоля-
торами местного производства.    

— 15 января сформирован-
ный на станции Формачево 
транспортно-логистического 
центра «Сухой Порт Южно-
уральский» поезд ушел в пер-
вый рейс, — рассказали в компа-
нии. — Во Владивостоке контей-
неры перегружают на наши 
суда, которые отправятся в ки-
тайский порт Ксинганг и вьет-
намский порт Хайфон.

Прямой железнодорожный 
сервис из Владивостока в Челя-
бинск, ориентированный на по-
ставку в регион товаров народ-
ного потребления, прежде всего 
бытовой техники, транспорт-
ная компания запустила еще в 

июне прошлого года. Однако 
важно было обеспечить загруз-
ку поезда в обе стороны — сфор-
мировать пул грузоотправите-
лей в Китай, Корею, Вьетнам и 
Индию, а также предложить 
предприятиям региона кабо-
тажную перевозку грузов в Ма-
гадан, Петропавловск-Кам-
чатский, Южно-Сахалинск и 
Анадырь. 

После обкатки новый марш-
рут должен встроиться в товар-
ные потоки на рынки стран Цен-
тральной и Восточной Азии, 
Ближнего Востока, которые в 
условиях санкционного давле-
ния становятся стратегически-
ми. Формированию новых эко-
номических связей челябин-
ская делегация уделяла особое 
внимание во время прошлогод-
них Российско-Китайского фо-
рума в Шанхае и бизнес-миссии 
в Казахстан. От развития этого 

внешнеторгового направления 
напрямую зависит загрузка 
мощностей сухого порта ТЛК 
«Южноуральский». 

Наиболее перспективными в 
минэкономразвития региона 
видят сегодня два «шелковых» 
пути: в центральную часть Ки-
тая через Достык (Казахстан) и 
по восточной ветке коридора 
«Север—Юг», ориентирован-
ный на страны Центральной 
Азии и Ближнего Востока с по-
следующим выходом на иран-
ские порты в Персидском зали-
ве. В нынешних геополитиче-
ских реалиях необходимо мак-
симально использовать потен-
циал обоих.

Контейнерный поезд во Вла-
дивосток — новый маршрут, ко-
торому отводится особая роль. 
Как отметил вице-губернатор 
Челябинской области Иван Ку-
цевляк, сухой порт «Южно-

уральский» с пуском шаттла, по 
сути, начинает граничить с бе-
регом Тихого океана. Ведь весь 
груз проходит таможенное 
оформление и пломбируется в 
Челябинской области, непо-
средственно на ТЛК, и дальше 
беспрепятственно следует в лю-
бую страну, с которой есть мор-
ское сообщение. 

— Вы можете часть груза на-
править в одну страну, часть — в 
другую. Проект «Челябинский 
шаттл» — это возможность охва-
тить всю Юго-Восточную Азию, 
— считает чиновник.

На первом этапе компания-
перевозчик планирует форми-
ровать во Владивосток два экс-
портных поезда в месяц с пер-
спективой дальнейшего увели-

чения числа рейсов до трех. Все 
будет зависеть от востребован-
ности этого направления, пре-
имущества которого грузоот-
правителям еще предстоит оце-
нить. 

— По восточной ветке направ-
ления «Север—Юг» поезда пока 
тоже идут не так часто, как хоте-
лось бы — один-два состава в ме-
сяц, — признались в минэконом-
развития региона. — Надеемся, 
ситуация изменится, когда кро-
ме челябинских экспортеров в 
формировании контейнерных 
поездов примут участие грузо-
отправители из соседних регио-
нов Урала и Сибири. •

ПРОЕКТ В новом кампусе 
УрФУ протестируют 
смарт-технологии 
для городской среды

Живая 
лаборатория 

Наталия Тихонова, Екатеринбург

В Екатеринбурге состоялась презентация нового зда-
ния Института экономики и управления (ИнЭУ) 
Уральского федерального университета (УрФУ), кото-
рое построят в кампусе в Новокольцовском районе. 
Общая площадь учебного корпуса составит 35,9 тыся-
чи квадратных метров, включая надземную и подзем-
ную части. Институт ориентирован на систему откры-
того образования.

— Сегодня вуз — это не только храм науки, но и целый 
мир для всестороннего развития молодежи, для творче-
ства. Поэтому большое внимание уделено обществен-
ным пространствам, чтобы студенты могли там зани-
маться проектной деятельностью, общаться, — говорит 
главный инженер проекта Алина Гвержис. 

Институт экономики и управления выполнят в еди-
ной концепции с Институтом радиоэлектроники и ин-
формационных технологий: корпуса не только схожи 
внешне, но и объединены зеленой зоной, где в теплое вре-
мя года тоже можно организовывать различные активно-
сти, к примеру, посвящение в первокурсники. На уровне 
второго этажа здания соединят теплым переходом. 

Новый дом ИнЭУ состоит из шести блоков, по пери-
метру расположены учебные помещения, в центре — 
огромный атриум. Всего здесь будет 81 аудитория разной 
вместимости, в том числе два лекционных зала на 250 че-
ловек в форме амфитеатра, а еще разместят 41 кафедру и 
научно-исследовательскую лабораторию, многофункци-
ональный конференц-зал на 500 мест, шесть видеостудий 
и компьютерные классы.

Главная фишка проекта — большая библиотека на 
36 тысяч единиц хранения на бумажных и цифровых но-
сителях: тут задумана и тихая зона, где занимаются на 
компьютерах, и открытый читальный зал, и масса ком-
нат-переговорок. Во всех общественных пространствах 
можно беспрепятственно подключиться к Wi-Fi, зарядить 
гаджеты, включить оборудование типа колонки и т. п. 
Кроме того, в ИнЭУ разместятся центр бизнес-образова-
ния (для получающих второе высшее) и центр междуна-
родного сотрудничества (для иностранных студентов). 

— Мы намеренно отказываемся от коридорной систе-
мы. Когда студент выходит из аудитории, он сразу попа-
дает в атриум, где можно поделиться впечатлениями с со-
курсниками, выпить кофе из вендингового аппарата, — 
объясняет задумку главный архитектор проекта Ирина 
Маргузова. — Корпус разной этажности: от одного до 
трех, все доступны для маломобильных людей. 

— Хотя основными резидентами кампуса станут два 
института, его инфраструктура будет работать на всех 
студентов УрФУ. Мы планируем развивать четыре основ-
ных направления: все, что связано с фиджитал-спортом, 
мультикультурной средой, технологическим предприни-
мательством и цифровой трансформацией, — отмечает 
Дмитрий Толмачев, директор ИнЭУ и директор по разви-
тию кампуса. — Так, весь Новокольцовский район хотим 
превратить в лабораторию смарт-решений для город-
ской среды: на этой территории малый бизнес, промыш-
ленность и вуз будут тестировать решения от самых 
прос тых до высокотехнологичных: альтернативные спо-
собы сбора отходов, «умное» освещение и т. п.

Также новая академическая среда подразумевает 
внед рение практикоориентированных методик обуче-
ния бизнес-аналитиков, разработку модели интеграции 
качества жизни и уровня субъективного благополучия 
человека, чтобы на ее основе реализовать инновации в 
социально-экономической политике, и многое другое. 

По словам Михаила Уварова, гендиректора компа-
нии «Синара-Девелопмент-Проект», на стройплощад-
ке будущего здания уже завершили инженерную под-
готовку, возвели бытовки, установили башенные кра-
ны, смонтировали ограждение и освещение. Проектно-
сметная документация объекта направлена в Главгос-
экспертизу. Сдать его в эксплуатацию планируют к но-
ябрю 2025 года. В новом корпусе ИнЭУ смогут обу-
чаться 3600 человек. •

А К Ц Е Н Т

Груз проходит таможенное оформление 

в Челябинской области и дальше 

беспрепятственно следует в любую 

страну, с которой есть морское сообщение
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ПРОИЗВОДСТВО 
На Урале 
заместили 
импортные 
компоненты 
для косметики

КРАСОТА 
ОТ ОБОРОНКИ

Ольга Фаткуллина, 
Свердловская область

В Екатеринбурге приступили к 
производству косметических 
компонентов с гексагональным 
нитридом бора. На его основе 
можно выпускать широкий 
спектр косметической продук-
ции: пудру, тени, румяна, ка-
рандаши, губную помаду. Пер-
вая тонна уральской продук-
ции уже поступила в цеха пяти 
профильных российских ком-
паний.

Научно-исследовательский 
химический институт с опыт-
ным заводом, который входит в 
состав оборонной госкорпора-
ции, активно занимается им-
портозамещением: только за 
последние десять лет по кон-
трактам, заключенным по зака-
зу Министерства промышлен-
ности и торговли РФ, выпусти-
ли на рынок полтора десятка 
необходимых промышленно-
сти продуктов, а за свой счет 
освоили более 20 разработок. 
Спрос со стороны косметиче-
ских компаний особенно вырос 
за два последних года — из-за 
санкций. 

Как рассказал начальник от-
дела развития института Алек-
сандр Тверитин, гексагональ-
ный нитрид бора в качестве 
компонента для косметической 
промышленности ранее в Рос-
сии вообще не выпускался, так 
что это большое достижение 
предприятия. В основном кос-
метика в стране изготавлива-
лась на основе окиси цинка и 
двуокиси титана, которые по 
своим свойствам существенно 
уступают нитриду бора. Инте-
ресно, что ранее институт нала-
дил на основе этого вещества 
выпуск материалов для двигате-
лестроения и авиационного 
приборостроения.

— Нитрид бора — уникальное 
соединение. При одинаковой хи-
мической формуле — колоссаль-
ный набор свойств в зависимо-
сти от структуры. Если она тур-
бостатная (не упорядочена по 
расположению молекул), то 
свойства подходят для изготов-
ления композитов. А если струк-
тура нитрида бора слоистая, то 
даже органолептически можно 
почувствовать скольжение — 
если нанести капельку препара-
та на кожу, он распределится 
ровно. Для сравнения: тот же ок-
сид цинка, который используют 
в дерматологии, требуется долго 
растирать, чтобы распределить 
тонко и равномерно, — пояснила 
директор по научной работе Та-
тьяна Стахровская.

Нитрид бора обладает и еще 
рядом важных преимуществ: он 
химически и физически инертен, 
а также прозрачен, что особенно 
оценят косметологи, создавая 
многочисленные варианты то-
нального крема или помады. Ве-
щество обладает высокой аб-
сорбцией, это означает, что ком-
поненты косметического состава 
будут выделяться медленно — су-
хая кожа увлажнится постепен-
но. И еще один важный момент: 
исследования подтвердили, что 
нитрид бора способен компенси-
ровать канцерогенные послед-
ствия солнечного облучения, то 
есть в составе солнцезащитных 
кремов прекрасно защитит кожу. 
Этим свойством обладают окси-
ды цинка и титана, но только про-
тив ультрафиолетового спектра, 
а нитрид бора обезопасит и от ин-
фракрасных лучей.

Технология производства 
довольно сложная, процесс 
проходит при высокой темпе-
ратуре. Уральское предприятие 
уже выпускает шесть разных 
марок такой продукции, две из 
них отвечают всему спектру 
требований современной кос-
метической индустрии — они 
более жесткие, чем для техни-
ческих веществ, к примеру, по 
белизне или содержанию вклю-
чений. К концу 2024 года в ин-
ституте намерены довести про-
цессы до совершенства, чтобы 
все марки нитрида бора могли 
использоваться в производстве 
косметики.•

Ранее институт 
наладил на основе 
нитрида бора 
выпуск материа-
лов  для двигате-
лестроения и авиа-
ционного приборо-
строения

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Жители Сысерти предлагают провести местный референдум 
по вопросу о строительстве полигона ТКО

Посеять зерна или мусор?
Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В
ынести на местный рефе-
рендум вопрос о строитель-
стве мусорного полигона 

«Екатеринбург—Юг» намерены 
жители Сысертского района. 
Первый шаг в продвижении на-
родной инициативы уже сделан: 
на прошедшей в минувшие вы-
ходные экологической конферен-
ции ее участники проголосовали 
за создание инициативной груп-
пы, которая подготовит все доку-
менты и передаст их в избира-
тельную комиссию региона.

До сих пор на Урале такую 
форму плебисцита еще никто не 
применял: слишком сложен ор-

ганизационный процесс. Но и 
тема очень больная, простым 
обсуждением консенсус не до-
стигается. Если референдум 
одобрят, местные жители смо-
гут официально проголосовать 
за или против строительства му-
соросортировочного комплек-
са, и тогда, по закону, выбор 
большинства будет обязатель-

ным как для местных, так и для 
региональных властей.

Как уже писала «РГ», кон-
фликт вокруг строительства му-
сороперерабатывающего ком-
плекса разгорелся в начале осени 
прошлого года, когда жителям 
представили проект. Под экокла-
стер (в народе его уже окрестили 
«мусорной долиной») планирова-
лось передать 600 гектаров земли 
сельхозназначения. Проект вклю-
чает непосредственно свалку (бо-
лее 150 гектаров), ряд сортиро-
вочных и перерабатывающих 
ТКО предприятий, а также рекре-
ационную зону. Участок находит-
ся почти на границе с Челябин-
ской областью. Ближайшая дерев-
ня Андреевка невелика, но непо-
далеку несколько крупных посел-
ков. Реализовать проект предпо-
лагалось на условиях концесси-
онного соглашения правитель-
ства области с компанией-вла-
дельцем земельного участка, она 
же является главным соинвесто-

ром. По предварительной инфор-
мации, инвестиции в проект оце-
ниваются в 13,8 миллиарда руб-
лей. Объем вывозимых на пло-
щадку коммунальных отходов со-
ставит 700 тысяч тонн в год.

Перспектива стать эпицен-
тром мусоропереработки шоки-
ровала жителей одного из самых 
экологически чистых районов об-
ласти. По подсчетам селян, в слу-
чае запуска полигона по един-
ственной асфальтированной до-
роге между деревнями каждые 
пять минут будет проезжать 
20-тонный мусоровоз. Большин-
ство (более 90 процентов) мест-
ных во время голосования, посвя-
щенного планам развития района 
до 2030 года, высказалось катего-
рически против полигона. Это 
фактически ставило крест на офи-
циальных планах. Но вскоре депу-
таты Законодательного собрания 
приняли поправки в региональ-
ный закон, согласно которым ге-
неральные планы развития  му-
ниципалитетов, входящих в Ека-
теринбургскую агломерацию, 
утверждают областные власти.

В конце года губернатор Евге-
ний Куйвашев, отвечая во время 
прямой линии на вопросы жите-
лей области, сказал, что до сих 
пор рассматриваются несколько 
вариантов размещения экокла-
стера, и обещал вернуться к ре-

шению вопроса выбора террито-
рии весной.

Дожидаться весны жители 
Сысерти не стали. Тем более что 
недавно активистам пришло уве-
домление из управления Россель-
хознадзора по Свердловской об-
ласти, где говорится, что ведом-
ство проверило участок, предла-
гаемый под полигон, «выявлены 
нарушения обязательных требо-
ваний земельного законодатель-
ства РФ, а именно, неиспользова-
ние по целевому назначению зе-
мельного участка сельскохозяй-
ственного назначения с кадастро-
вым номером…, его зарастание 
на всей площади кустарниковой 
и сорной растительностью». Вла-
дельцам выдано предписание 
очистить его до 30 августа ны-
нешнего года, чтобы поле опять 
стало пригодным для выращива-
ния злаков или трав.

— Мы считаем этот документ 
доводом для отказа от мусорного 
проекта, хотя напрямую он не 
ставит крест на вероятности по-
явления полигона. Поэтому, изу-
чив все юридические варианты, 
решили инициировать местный 
референдум, чтобы получить от-
вет раз и навсегда, — пояснил 
«РГ» участник экологической 
конференции учитель школы 
№ 16 села Никольского Дмитрий 
Кузнецов.•

А К Ц Е Н Т

По предварительной оценке, объем 

вывозимых на площадку коммунальных 

отходов составит 700 тысяч тонн в год

Совокупная стоимость инвестпроектов про-
штрафившихся резидентов превышает четыре 
миллиарда рублей. В управляющей компании 
ОЭЗ к возможному расторжению договоров от-

носятся спокойно.
— Из четырех проектов лишь два относились к «Верх-

ней Салде». К сожалению, они так и не приступили к реа-
лизации с 2019 года. Но за это же время резидентами пло-
щадки стало несколько новых крупных компаний. В част-
ности, в ближайшее время ожидается запуск завода же-
лезнодорожных колес (инвестор — компания «Аллегро»). 
В течение 2024—2027 годов должны открыться еще три 
предприятия. Планируемые ими объемы грузоперевозок 
помогут выйти на целевые показатели по загрузке желез-
ной дороги, — пояснили «РГ» в пресс-службе «Титановой 
долины». — Мы уверены: ввод железнодорожной инфра-
структуры значительно повысит инвестиционную при-
влекательность площадки и позволит завести сюда рези-
дентов с крупными проектами, которые смогут получать 
сырье и отправлять готовую продукцию поездами. Работа 
по поиску новых инвесторов активно ведется.

Общий объем заявленных бизнес-инвестиций в ОЭЗ 
превышает 80 миллиардов рублей, фактически вложено 
уже более 26 миллиардов. Создано свыше 2000 рабочих 
мест. Только в 2023-м было одобрено четыре новые заяв-
ки стоимостью 30 миллиардов. Действующие резиденты 
получили 22,7 миллиарда рублей выручки, уплатили 
917,9 миллиона рублей налогов, таможенных сборов и 
страховых взносов. Если же посчитать соотношение бюд-
жетных вливаний и отдачи за 12 лет, получится, что на 
каждый потраченный на инфраструктуру государствен-
ный рубль приходится 5,3 частных, а сумма перечислен-
ного предприятиями в бюджеты всех уровней перекрыла 
расходы в два раза.•

КОММЕНТАРИЙ 

Сергей Мазуркевич, председатель комитета по 
транспорту и транспортной инфраструктуре 
Свердловского областного союза промышленни-
ков и предпринимателей: 

— Многие современные проблемы транспортно-логисти-

ческого комплекса связаны с неприспособленностью име-

ющейся инфраструктуры к текущим потребностям рынка. 

С этой точки зрения строительство нового объекта заведо-

мо оправданно. Для загрузки железнодорожных мощно-

стей «Титановой долины» в текущей ситуации, думаю, целе-

сообразно правительству региона совместно с бизнес-

сообществом проработать механизмы замещения (грузо-

потока. — Прим. ред.), предложения, которые позволят за-

интересованным предпринимателям размещаться на тер-

ритории ОЭЗ на альтернативных условиях.

Путь резидента

13

Между тем

Министерство энергетики и ЖКХ Свердловской области утвердило 

вариант строительства мусоросортировочного полигона на север-

ной окраине Екатеринбурга — в Верхней Пышме. Проект 

«Екатеринбург—Север» реализует муниципальное предприятие 

«Спецавтобаза». Новый полигон может заменить действующий, ко-

торый собираются закрыть и рекультивировать до 2030 года. Со-

гласно инвестиционной программе, на это потратят более 4 милли-

ардов рублей. Участок под размещение полигона администрация 

Верхней Пышмы сдала в аренду «Спецавтобазе» в ноябре 2021 года. 

Пока никто не объяснил, означает ли появление северного проекта 

отказ от создания южного в Сысертском районе. Сейчас единствен-

ная площадка, принимающая мусор из Екатеринбурга, Верхней 

Пышмы, Березовского и Арамили, — полигон «Северный».

ЛОГИСТИКА Первый грузовой шаттл из Челябинска прибыл 
во Владивосток

Сухой порт стал 
морским

Пока компания-перевозчик плани-

рует формировать во Владивосток 

два контейнерных поезда в месяц.

Кстати 

Сухой порт «Южноуральский» включен в ведомственный проект Мин-

транса РФ «Формирование сети транспортно-логистических центров». 

В его состав входят складской комплекс класса «А» площадью более 

82 тысяч квадратных метров, контейнерный терминал, объекты желез-

нодорожной и инженерно-коммунальной инфраструктуры, оснащен-

ные современным оборудованием и техникой. Общая площадь 

транспортно-логистического комплекса и его перспективной зоны раз-

вития превышает 180 гектаров. В регионе насчитывается более 2,5 ты-

сячи предприятий-экспортеров. Партнерские отношения налажены со 

118 странами. Действует широкая система мер поддержки ориентиро-

ванных на экспорт предприятий.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталия Тихонова, ЯНАО

В Салехарде реконструируют 
мерзлотник под историко-
архитектурным комплексом 
Обдорский острог. Площадь ру-
котворной ледяной пещеры — 
чуть меньше 600 квадратных ме-
тров. Естественный холодильник 
обустроили здесь в 1930-х годах 
для нужд рыбоконсервного ком-
бината. Точную дату установить 
не удалось, но, кроме старых 
ящиков и бочек, тут нашли пакет 
соли 1981 года — очевидно, под-
земелье использовалось не ме-
нее полувека по прямому назна-
чению. В вечной мерзлоте темпе-
ратура стабильно держится зи-
мой на минус 15—18 градусах, ле-
том — на минус восьми, в таких 
условиях улов полностью замер-
зает в течение двух суток. С раз-
витием современных техноло-
гий потребность в подобном хра-
нилище отпала, и теперь истори-
ческий промобъект хотят пре-
вратить в туристический.

Глава Салехарда Алексей Ти-
товский на днях провел тур для 
журналистов по будущей досто-
примечательности. Пока по-
пасть под землю можно только 
через трубу, ее установили вре-
менно, чтобы не допустить обру-
шения. А чтобы предотвратить 
растепление грунтов, специали-
сты пробросили гибкие рукава, 
по которым внутрь нагнетается 
холод. Летом южный вход в под-
земное сооружение полностью 
реконструируют, укрепят откос 
над ним. Осенью и следующей 
зимой капитально отремонтиру-
ют северный, начнут выемку 
грунта. Процесс трудоемкий, вы-
полняется вручную.

— Важно расширить туннели 
до трех метров в высоту и более 
2,5 в ширину. Уже после этого 
можно будет приступить к вну-
треннему убранству. Еще одна 
важная задача стоит перед про-
ектировщиками — сохранить ле-
дяное кружево на сводах, кото-
рое образуется от перепада тем-
ператур, — отметил Титовский.

В 2025-м запланирован мон-
таж мощной системы охлажде-
ния и воздухообмена. Также по-
явится техническое освещение, 
дизайнерская подсветка, инстал-
ляции изо льда — дизайн-проект 
уже в разработке. Музей откро-
ется через два года. Здесь будут 
принимать экскурсионные груп-
пы максимум по 10—15 человек, 

чтобы не повышать критично 
влажность и температуру в тон-
нелях.

Рекомендации по сохранению 
и реконструкции мерзлотника 
подготовил Институт криосферы 
Земли Тюменского научного цен-
тра Сибирского отделения РАН. 
Ученые провели в Обдорском 
остроге геофизические и геора-
диолокационные исследования, 
оценили свойства грунта в раз-
ное время года с помощью термо-
метрических скважин. По мне-
нию мерзлотоведов, полученный 
опыт пригодится в будущем для 
восстановления подобных объ-
ектов по всему Северу.

Помимо салехардского, на 
Ямале имеется еще четыре мерз-
лотника: в Гыде, Ямбурге, Новом 
Порту и Тазовском. Самый круп-
ный, не только в российской 
Арк тике, а вообще в мире — ново-
портовский. Его площадь — около 
7000 квадратных метров, три 
штольни и две сотни боковых от-
секов вырублены киркой сослан-
ными на Ямал. Мерзлотник стро-
или с 1950-го по 1960 годы для 
хранения сибирского осетра: по-
сле войны стране требовалось 
продовольствие, а поскольку лов 
идет зимой, нужно было где-то 
держать продукцию до летней 
навигации, чтобы потом отпра-
вить по Оби на переработку. Ги-
гантский лабиринт рассчитан на 
1780 тонн рыбы, два годовых за-
водских улова.

Технология эксплуатации хо-
лодильника в общем-то немудре-
ная: чтобы избавиться от въев-
шихся запахов, раз в сезон снять 
со стен верхний слой снега и 
инея, облить их водой до образо-
вания ледяной корки, в начале 
зимы открыть настежь все ходы-
выходы, чтобы хорошо выморо-
зило помещения. Помытую рыбу 
спускают под землю на специ-
альном транспортере.

Еще в 2007-м это хранилище 
признали памятником регио-
нального значения, в 2019-м раз-
работали проект реконструкции. 
Планировалось укрепить берег, 
вбить анкерные сваи, усилить 
конструкции главной штольни, 
обновить входные тамбуры и от-
душины, заменить электросети. 
Работы ведутся поэтапно, про-
должатся они и в 2024-м. 

Второй по размеру подзем-
ный холодильник на Ямале на-
ходится на территории «Тазаг-
рорыбпрома». Его площадь — 
1500 квадратных метров. Слу-
жил складом 20 лет, с 1970-х по-
стоянно не эксплуатируется, но 
поддерживается в нормальном 
состоянии. Это выручило в 
2000-м и 2004-м, когда на пред-
приятии случились пожары. 
Кроме того, ледяную пещеру 
сдавали в аренду местным пред-
принимателям. 

Весной 2022 года здесь орга-
низовали музей вечной мерзло-
ты, филиал районного краеведче-
ского. Спустившись под землю 
по деревянной лестнице на глу-
бину четыре метра, туристы мо-
гут познакомиться с историей 
Тазовского рыбозавода, предани-
ями ненцев, бытом рыбаков. •

НАСЛЕДИЕ В Салехарде откроют 
музей вечной мерзлоты 
на промышленном объекте

Рыба во льду

Ирина Никитина, Тюмень 

С
оциальные предпри-
ниматели не только 
зарабатывают день-
ги, но и попутно ре-
шают общественно 
значимые задачи, до 
которых у государ-
ства часто руки не 
доходят, помогают 

уязвимым, незащищенным 
гражданам. Порой люди начина-
ют такой бизнес, на собствен-
ном опыте убедившись, на-
сколько это важно для особых 
потребителей.

Тюменец Евгений Жаданов 
вместе с деловыми партнерами 
более семи лет выпускает инди-
каторы уровня жидкости. Пла-
стиковый «кузнечик» с бата-
рейкой-таблеткой и контактами-
усиками у незрячих и глухих лю-
дей в ходу — сориентирует, сколь-
ко налито в посуду, убережет от 
ожога и испуга. В конце прошло-
го года за полезное устройство 
для людей с ограниченными воз-
можностями здоровья предпри-
ниматель, сам инвалид по зре-
нию, получил грант от областно-
го департамента инвестицион-
ной политики — на регистрацию 
товарного знака и закупку сырья 
для производства усовершен-
ствованной модели индикатора, 
а также прошел отбор на феде-
ральный этап конкурса «Мой до-
брый бизнес». Евгений расска-
зывает, что в детстве мечтал 
стать летчиком, но жизнь распо-
рядилась по-другому. Стал соци-
альным предпринимателем — 
официальный статус получил 
год назад.

Впервые иностранный инди-
катор уровня жидкости Евгений 
«подсмотрел» у будущей супру-
ги: повертел в руках, ухмыльнул-

ся по поводу простоты конструк-
ции (корпус, электроды, бата-
рейка). Спортивный интерес 
проснулся позже: Австрия, Ан-
глия, Канада, Китай делают, а мы 
что же? Переехав в Тюмень из 
Майкопа, пришел в технопарк, 
поделился идеей: речь ведь не 
только о безопасности, но и о со-
циализации людей, значит, на сто 
процентов выстрелит. Ведь боль-
шинство слепых проверяют, 
сколько чая в стакане, опуская 
туда палец. У себя дома делай, как 
хочешь, а в гостях, в компании, в 
кафе — некрасиво и негигиенич-
но, конечно же.  

Прототип первого индикатора 
на базе технопарка выпустили в 
2016-м: простой бело-голубой 
корпус, вместо контактов — 
шпилька для волос: как дойдет до 
нее жидкость, произойдет замы-
кание и прозвучит сигнал — стоп, 
достаточно. Простенькое приспо-
собление работало и, кстати, ра-
ботает до сих пор. Пробную пар-
тию в 30 штук Жаданов раздал 
незрячим детям Тюмени. Вторая 
модель появилась спустя время: 
здесь уже усложненная электрон-
ная схема, два вида контактов 
разной длины, вибросигнал, что 
сразу оценили слабослышащие. 
Тюменка Анна Фадеева пользует-
ся «кузнечиком» не один сезон и 
дистанционно благодарит произ-
водителя: жизнь на кухне стала 
легче.

— Когда понял, что запас ин-
дикаторов второго поколения 
заканчивается, решил перехо-
дить на третью модель. Будет 
другая внешняя форма, удоб-
ная для измерения уровня жид-
кости даже в высокой посуде с 
узким горлышком. Хочется до-
бавить функцию отслеживания 
заряда батарейки — изменится 
и электронная плата. А прин-
цип работы все тот же, из на-
чального курса физики. Аппа-
рат вообще неубиваемый: мож-
но утопить, потом разобрать, 
высушить, собрать, батарейку 
разве что поменять — и дальше 

пользоваться,  — рассказал 
предприниматель корреспон-
денту «РГ».

Начав в 2016-м работать над 
первым индикатором, вы за 
родину обиделись?

ЕВГЕНИЙ ЖАДАНОВ: В принципе, да. 
Было удивительно: вещь нуж-
ная, даже необходимая, и на-
столько примитивная, а мы не 
производим! Конечно, не со-
всем верно говорить, что до 
меня никто не пробовал или не 
делал чего-то подобного — в со-
ветское время такими приспо-
соблениями занимались на спе-
циализированных фабриках, 
снабжавших инвалидов, были 
особые конструкторские бюро, 
но в 1990-е все закончилось. 
Нынешние предприятия под 

эгидой ВОС вынуждены просто 
выживать, берясь за любые мас-
совые заказы. Выходит, полез-
ные новинки оставили индиви-
дуальным предпринимателям, 
которым не все равно.  

Спрос на ваши приборы не 
снижается?

ЕВГЕНИЙ ЖАДАНОВ: В 2022-м продал 
500 штук, в 2023-м — около 800: 
индикаторы разъехались по 
России, Казахстану, Беларуси, 
Армении. Потребность текуще-
го периода — тысяча экземпля-
ров. Цена у меня ниже, чем на 
зарубежные аналоги, но при 
этом я полностью покрываю за-
траты. В России более 140 тысяч 
незрячих и слабовидящих граж-
дан, так что работы впереди 
много. Может, придется органи-
зовать производственные ли-
нии.

С вашей энергией — да не один 
проект реализовать!

ЕВГЕНИЙ ЖАДАНОВ: В планах — про-
изводить все, что инвалидам, в 
первую очередь по зрению, вы-
дается по ИПР (индивидуальной 
программе реабилитации). Уже 
два года с партнером в Майкопе 
выпускаю походные алюминие-
вые трости с вращающимся на-
конечником. За год реализуем 
около 70 штук. Что заработаю 
на новых индикаторах, вложу в 
термометры со звуковой функ-
цией. Это точно будет следую-
щий мой проект. Такие выпуска-
ют в Германии и Китае. Ничего, 
и Тюмень подтянется. Мечтаю 
производить специальные вин-
товки с целеулавливанием для 
паралимпийских спортсменов. 
Замыслов множество.•

А К Ц Е Н Т

В России более 140 тысяч незрячих 

и слабовидящих граждан, так что работы 

впереди много, говорит бизнесмен

По мнению мерз-
лотоведов, полу-
ченный опыт при-
годится в будущем 
для восстановле-
ния подобных объ-
ектов по всему 
Северу

ВУЗЫ Лучший студент-юрист 
получит собственное жилье

Зачетку в студию!

ПЕРСОНА Незрячий предприниматель развивает 
производство приспособлений для инвалидов

Стакан сигналит

Евгений Жаданов демонстрирует 

свой индикатор: «кузнечик» работа-

ет безотказно.
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СУД Участники сговора 
по гособоронзаказу 
заплатили штрафы 

Без скидки 
для малых

Наталия Тихонова, Свердловская область

Спор о размере штрафа для малого бизнеса за органи-
зацию картеля дошел до Верховного суда, который под-
держал позицию антимонопольщиков. 

Летом 2023 года свердловское УФАС России выяви-
ло сговор между компаниями «Актив+», «Уралторг-
сервис» и ТК «Тоболтранс» на девяти торгах на постав-
ку пищевых пайков по гособоронзаказу МВД и 
ГУФСИН. Это позволило им заключать контракты 
либо без понижения цены, либо с символическим — 
0,5 процента. Благодаря такой тактике подрядчики за-
работали свыше 64 миллионов рублей,  рассказали в 
пресс-службе надзорного органа. 

Компании в свое оправдание заявляли: работать за-
дешево экономически невыгодно, но антимонополь-
щики посчитали такой аргумент несостоятельным, 
ведь на других аукционах участники картеля вели себя 
иначе. Кроме того, специалисты установили, что при 
подаче заявок использовались одни и те же IP-адреса и 
электронная почта, в фирмах работали родственники, 
проводились взаиморасчеты — одним словом, все при-
знаки сговора налицо.

В итоге на его участников наложили оборотные штра-
фы на 16,6 миллиона рублей, бизнес оплатил 8,3 (по за-
кону в течение 20 дней достаточно внести половину сум-
мы). Но «Уралторгсервис» в ходе рассмотрения дела не 
предоставил запрошенные документы, за что был нака-
зан дополнительно на 50 тысяч рублей. Компания попы-
талась обжаловать это: суд первой инстанции подтвер-
дил законность решения УФАС, хотя снизил санкции до 
25 тысяч, применив ч. 2 ст. 4.1.2 КоАП. В ней сказано: для 
малых и микропредприятий из реестра МСП штраф дол-
жен быть вполовину меньше, чем у юрлица. Апелляция 
пришла к тем же выводам, а вот в кассации сумму умень-
шили до 10 тысяч, посчитав, что вместо второй части 
упомянутой статьи кодекса нужно применить первую. 
Проще говоря, приравнять малое предприятие к ИП, а 
для них вилка составляет 10—15 тысяч рублей, как и для 
должностных лиц (примечание к ст. 2.4 КоАП). С той же 
позиции Арбитражный суд Уральского округа снизил 
оборотный штраф с двух миллионов до 20 тысяч. 

Однако точку в споре поставил Верховный суд, от-
менив постановление кассации и оставив в силе реше-
ния первой инстанции. Объяснение такое: в КоАП есть 
прямое указание, что штраф юрлицу не подразумевает 
каких-либо исключений, то есть опираться на приме-
чание к ст. 2.4 нельзя. •

В мезлотнике поселка Тазовского для туристов установили информационные 

стенды и более 30 ледяных скульптур. Есть даже фотозона для молодоженов. 

Ольга Фаткуллина, 
Свердловская область

Впервые в истории высших обра-
зовательных учреждений Сверд-
ловской области среди студен-
тов-юристов разыграют квар-
тиру-студию. 

Участвовать в конкурсе мо-
гут только студенты Института 
права и предпринимательства 
Уральского государственного 
юридического университета, 
всего их около 1300. Весь учеб-
ный год ребята должны не толь-
ко хорошо учиться, но и актив-
но проявлять себя на олимпиа-
дах, выставках, писать научные 
статьи.

В финал пройдут восемь са-
мых ответственных и усердных 
студентов. Их ждет заключитель-
ное испытание — судебный по-
единок. Каждый выступит в 

какой-то роли в процессе — про-
курора, адвоката, судьи. Оцени-
вать итоговый этап будут извест-
ные юристы-практики. К резуль-
татам этого выступления доба-
вятся баллы за весь учебный год. 

Как рассказали в УрГЮУ, по-
бедитель получит 30 квадратных 
метров в жилом комплексе на 
ВИЗе. Квартиру подарит за-
стройщик — партнер университе-
та. Решение, кто именно станет 
счастливым новоселом, будет 
приниматься коллегиально пре-
подавательским составом.

— Мы прекрасно понимаем, 
что для многих молодых ученых 
очень важно решить жилищный 
вопрос еще на старте своей про-
фессиональной карьеры, — пояс-
нили в вузе.

Переезд в новую квартиру по-
бедитель сможет запланировать 
на июнь 2024 года. •

ФАС Группа в соцсети 
распространяла рекламу 
без маркировки

Аппетитный 
пост

Михаил Пинкус, Челябинск

Челябинское УФАС выявило рекламу развлекательно-
го учреждения, размещенную в популярной соцсети 
без специальной маркировки и указания на рекламо-
дателя. Она появилась на страничке, где обмениваются 
мнениями о челябинских заведениях общепита.

«Красиво, вкусно и очень весело провести новогод-
ний корпоратив можно в ресторанном комплексе (на-
звание учреждения)... Бронируйте лучшие даты... Инфо 
& Бронь...», — цитирует пост любителей ресторанного 
отдыха антимонопольное ведомство. 

Специалисты пришли к выводу, что сообщение на-
правлено на продвижение развлекательной програм-
мы ресторана, а значит, является рекламой. При этом 
пост был опубликован от имени сообщества. Однако 
его автор, в отличие от авторов других сообщений, ука-
зан не был. Возможность оставить комментарий под 
постом тоже отсутствовала, что еще более укрепило 
подозрения в рекламном характере публикации. В 
УФАС по факту размещения рекламы без маркировки 
завели административное производство. 

Напомним: новые требования к интернет-рекламе 
в стране действуют с 1 сентября 2022 года. С этого вре-
мени она должна содержать пометку «реклама» и ука-
зание на рекламодателя или ссылку на его сайт. А рас-
пространитель в свою очередь обязан сообщать о раз-
мещении рекламы (за исключением социальной) в 
Рос комнадзор. С 1 сентября прошлого года для нару-
шителей введены штрафы: от 30 до 100 тысяч рублей 
для физических лиц, от 100 до 200 тысяч — для долж-
ностных и от 200 тысяч до полумиллиона — для юрлиц.

Еще на стадии рассмотрении дела рекламный пост из 
сети удален. Однако это уже ничего не изменит. Распро-
странители будут привлечены к предусмотренной зако-
ном «О рекламе» ответственности, отметили в УФАС. •

СИТУАЦИЯ Рост энерготарифов может привести к увеличению 
стоимости лекарств

Когда пар не исцеляет
Валентина Пичурина, 
Курганская область

О
пасения, что западные 
санкции создадут серьез-
ный дефицит лекарств в 

России, не оправдались: отече-
ственные фармкомпании, взяв 
курс на импортозамещение, гиб-
ко перенастроили производство, 
существенно нарастили мощно-
сти, компетенции и объемы вы-
пуска препаратов. На курганском 
фармзаводе, например, в этом 
году ожидается открытие сразу 
нескольких важных производ-
ственных участков, в результате 
чего существенно увеличится вы-
пуск продукции. Но, как оказа-
лось, с санкциями бороться про-
ще, чем с доморощенными моно-
полистами.

Напомним: завод «Синтез» 
является одним из немногих в 
России предприятий полного 
цикла в этой отрасли. То есть ком-
пания сама производит активные 
фармацевтические субстанции, 
из которых изготавливаются ле-
карственные препараты. Правда, 
пока эта позиция закрыта на 
53 процента, остальную часть 
приходится все еще покупать. В 
целом в портфеле — почти 250 ле-
карств и 18 лекарственных форм, 
включая жидкие (сиропы, су-
спензии, растворы для инфузий и 
инъекций, капли глазные и на-
зальные, спреи), твердые (порош-
ки для инъекций и суспензий, та-
блетки, капсулы) и мягкие (мази, 
гели, кремы). В 2023 году здесь 

произвели свыше 260 миллионов 
упаковок различных препаратов 
на 12 с лишним миллиардов руб-
лей. Более половины продукции 
входит в перечень жизненно не-
обходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов.  

Сейчас на предприятии идет 
масштабная модернизация — 
инвестиции в 2023 году соста-
вили около 1,5 миллиарда руб-
лей. Как рассказал на брифинге 
для журналистов исполнитель-
ный директор Борис Жоров, на 
сегодня практически готов уча-
сток по производству инфузи-
онных растворов во флаконах 
из пластика: на днях ожидается 
инспекция Минпромторга РФ 
для подтверждения лицензион-
ных требований — таков поря-
док ввода в эксплуатацию для 
фармпроизводств. В марте пла-
нируют запустить новую линию 
на китайском оборудовании по 
производству лекарственных 
препаратов в микротубах. Гото-
вится к отгрузке оборудование 
для создания участка получения 
субстанций методом реальной 
сушки. Идет наладка очередной 
линии фасовки антибиотиков — 

специально для этого приехали 
итальянские специалисты.  

— Запуск этой линии позволит 
увеличить производство анти-
биотиков примерно на 25—
30 процентов, — пояснил Борис 
Жоров. — В этом году мы также 
модернизируем участок по про-
изводству антибиотиков в форме 
таблеток и практически в два 
раза увеличим их выпуск. 

Кстати, в 2024 году на заводе 
планируют запустить шесть но-
вых инвестпроектов. Кроме того, 
завершается монтаж нового 
спиртохранилища на 60 тысяч 
литров — в соответствии со всеми 
современными требованиями 
как по качеству, так и по контро-
лю за оборотом спирта, исполь-
зуемого в производстве ле-
карств. 

Что касается импортозамеще-
ния оборудования, то оно нача-
лось лет на пять раньше извест-
ных геополитических событий, 
подчеркивают в компании. Как 
рассказал корпоративный дирек-
тор по производственной дея-
тельности «Биннофарм Групп» 
Анатолий Ягленко, на курган-
ском предприятии ведется пуско-

наладка реактора для мягких ле-
карственных форм, который пол-
ностью произведен в России. Кро-
ме того, в фармацевтическом хол-
динге создаются собственные 
цеха по выпуску запчастей. При-
чем речь не только о классиче-
ском производстве из металла на 
традиционных станках, но и об 
аддитивных технологиях: на 
одном из предприятий группы 
создан центр, который разраба-
тывает оснастку для 3D-печати 
из пластика.

Все эти мероприятия позво-
лят уже в 2024 году существен-
но увеличить объемы произ-
водства — на 17 процентов к 
прошлому году. Между тем по-
требителям кроме наличия са-
мих лекарств в аптечной сети 
важна и их цена. Курганский 
фармзавод использует все воз-
можности, чтобы снизить себе-
стоимость своей продукции. В 
2018 году, например, здесь за-
пустили энергоблок, который 
позволяет   вырабатывать при-
мерно 10 процентов  своей 
электроэнергии, а также пар.  
Но собственного пара предпри-
ятию все же не хватает, прихо-
дится покупать этот энергоре-
сурс. Поставщики уже преду-
предили, что планируют увели-
чить тариф на 18 процентов. 
Естественно, это повлечет за 
собой рост себестоимости ле-
карств. Руководство фармзаво-
да принимает все меры, чтобы 
не допустить столь резкого 
скачка энерготарифов. •

А К Ц Е Н Т

Модернизация позволит в 2024 году 

увеличить объемы производства 

на 17 процентов к прошлому году
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АО «ГЕОТЕК» извещает о проведении торгов  
на право заключения договора купли-продажи 

недвижимого имущества
Собственник: АО «ГЕОТЕК», тел.: 8 (495) 589-12-11 доб. 344; 
Форма проведения торгов: аукцион в электронной форме.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, тел.:8 (800) 222-07-

60, 8 (495) 276-00-51 доб. 423.
Документация о торгах размещается на сайте: ЭТП ГПБ 

https://etp.gpb.ru/.
Прием заявок: с 20.01.2024 г. (10.00 мск) по 20.02.2024 г. 

(18.00 мск).
Дата проведения торгов: 22.02.2024 г. в 12.00 мск.
Сведения об имуществе: Квартира однокомнатная, 

на 4 этаже, общ. пл. 43,7 кв. м, адрес: ЯНАО, г. Новый Уренгой, 
мкр-н Энтузиастов, д. 4, кв. 90.

Начальная цена: 7 600 000,00 рублей.
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет: 

http:// etpgpb.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ГЕОТЕК» извещает о проведении торгов  
на право заключения договора купли-продажи 

недвижимого имущества
Собственник: АО «ГЕОТЕК», тел.: 8 (495) 589-12-11 доб. 344; 
Форма проведения торгов: аукцион в электронной форме.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, тел.: 8 (800) 222-07-60, 8 (495) 

276-00-51 доб. 423. Документация о торгах размещается на сайте: ЭТП 
ГПБ https:// etp.gpb.ru/.

Дата и время начала приема заявок: 20.01.2024 г. c 10.00 (время мо-
сковское). 

Дата и время окончания приема заявок: 20.02.2024 г. до 18.00 (вре-
мя московское).

Дата начала проведения торгов в электронной форме: 22.02.2024 г. 
в 12.00 (время московское).

Сведения об имуществе: Двухкомнатная квартира на 1 этаже, адрес: 
ЯНАО, Пуровский р-н, пгт.Уренгой, Второй Микрорайон, д. 22, кв. 10.

Начальная цена: 2 165 000,00 рублей (без НДС).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет: http://etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Бурильщики установили 
новый рекорд России
Он принадлежит специалистам группы компаний «Сиб-
БурМаш», которые подняли на поверхность колонну кер-
на длиной 102,5 метра на скважине Верхнесалымского 
месторождения. Глубина спуска составила 3,2—3,3 тыся-
чи метров, диаметр керна — 100 миллиметров. На работу 
потребовалось 11 часов и 15 минут. Прежний рекорд тоже 
принадлежит компании: 13 ноября прошлого года на том 
же месторождении бурильщики прошли 79,2 метра. 

Челябинские краны 
обжились в Антарктиде
В создании нового зимовочного комплекса станции «Вос-
ток» приняли участие подъемные краны Челябинского 
механического завода. Они адаптированы к работе при 
сверхнизких температурах. Три гусеничных и два авто-
мобильных крана грузоподъемностью от 36 до 80 тонн от-
правились к южному полюсу в 2021 году. Новый ком-
плекс станции «Восток» представляет собой модульную 
конструкцию из пяти блоков площадью более 3000 квад-
ратных метров. Он рассчитан на размещение 15 человек 
во время зимовки и до 35 человек в сезон. 

Ветку до Коротчаево 
реконструируют 
Правительство Ямала подписало соглашение о сотрудни-
честве с РЖД. Стороны договорились о капремонте же-
лезнодорожного полотна протяженностью 75 киломе-
тров и реконструкции мостов. Работы выполнят поэтапно 
в течение трех лет. В результате на перегоне Коротчаево—
Новый Уренгой скорость движения поездов увеличится, 
а сроки доставки грузов сократятся в 1,3 раза. Грузопоток 
на Ямале ежегодно растет: в 2023-м он достиг 12,5 милли-
она тонн. Пассажирские перевозки увеличились на 
6,4 процента — до 822 тысяч человек.

В Екатеринбурге 
протестируют светофор
Специалисты холдинга «Швабе» (Госкорпорация Ростех) 
разработали и протестировали новый модуль для свето-
форов. Инновационная система предназначена для син-
хронного дублирования цветового сигнала на стойки и 
опоры. Это повысит безопасность движения на дороге, 
особенно при плохой видимости во время осадков и тума-
на. Модуль состоит из влаго- и пылезащищенного профи-
ля со светодиодами и блока питания, он подключается к 
любому дорожному контроллеру. Его можно использо-
вать от минус 40 до плюс 60 градусов. В ближайшее время 
модуль протестируют на дорогах Екатеринбурга. 

Гибкие трубы удешевят 
добычу на треть
Тюменский завод «Сибгазаппарат» запустил первое в 
УрФО производство гибких полимерных армированных 
труб (ГПАТ) для нефтегазовой отрасли. Они нужны для 
транспортировки нефти и газа, эмульсий, поддержания 
внутрипластового давления. Мощность нового цеха — 
600 километров труб в год, в него вложили 600 миллио-
нов рублей. Создано 20 рабочих мест. Сырье поставляет 
Тобольск. По словам специалистов, применение ГПАТ 
при добыче поможет снизить затраты на 30 процентов по 
сравнению с использованием стальных труб. 

Скорость мобильного 
интернета увеличилась
Масштабные работы по строительству и модернизации 
сетей, которые провел МегаФон, коснулись и крупных го-
родов, и небольших сел. Теперь на этих территориях мож-
но пользоваться интернетом четвертого поколения и ска-
чивать на смартфоны больше информации, а также об-
щаться с близкими при помощи звонков по технологии 
VoLTE, которая отличается более высоким качеством пе-
редачи голоса. В общей сложности инженеры МегаФона 
провели свыше 50 мероприятий для апгрейда, в том числе 
активировали дополнительные диапазоны частот, чтобы 
увеличить емкость сети. Скорость мобильного интернета 
поднялась почти на четверть. 

Выпуск пожарных машин 
оптимизировали
На Уральском заводе противопожарной защиты после 
участия в нацпроекте «Производительность труда» на 
шесть процентов ускорили сборку спецавтомобилей. 
В цехе демонтировали устаревшее оборудование, 
дооснас тили рабочие места инструментом, установили 
стеллажи для хранения деталей, для удобства сварщиков 
изготовили переносные защитные шторы. Системный 
подход помог сократить незавершенное производство с 
90 до 79 машин в потоке, а выработка на каждого сотруд-
ника увеличилась на 24 процента. 

Нацпроект помог ускорить сборку пожарных автомобилей 

на шесть процентов.

Крупный бизнес помогает 
обновлять больницы
ЕВРАЗ в 2023 году направил семь миллионов рублей на 
модернизацию учреждений здравоохранения. Для более 
чем 10 тысяч пациентов повысилось качество медицин-
ских услуг. Так, для процедурного кабинета детской боль-
ницы Нижнего Тагила приобрели ламинарный бокс, фар-
мацевтический холодильник, рециркулятор, манипуля-
ционный стол, тонометры. В детской поликлинике Качка-
нара появилась аппаратура для аудиоскрининга, новое 
игровое и медицинское оборудование. «Нам важно улуч-
шить условия, в которых получают медпомощь жители 
городов присутствия компании. И эта поддержка будет 
продолжаться», — подчеркнул вице-президент ЕВРАЗа, 
руководитель дивизиона «Урал» Денис Новоженов.

ФИНАНСЫ 
НДПИ 
на рассыпную 
платину 
уменьшат

МЕТАЛЛУ 
СНЯЛИ РЕНТУ 

Наталия Тихонова, 
Свердловская область

Верховный суд РФ отменил ре-
шения трех предыдущих ин-
станций, которые посчитали, 
что налоговая служба верно до-
начислила предприятию, добы-
вающему платину на севере 
Свердловской области, сумму 
налога на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ) за август 
2021 года в размере 6,6 милли-
она рублей. 

— Это не только восстанав-
ливает справедливость и слу-
жит целям гармонизации и 
единообразия применения 
норм налогового законода-
тельства, но и обеспечивает 
восстановление рентабельно-
сти, а значит, и работоспособ-
ности важнейшей отрасли, что 
критически важно для отече-
ственной промышленности, 
расположенной на Урале, в ре-
гионах Арктики и Дальнего 
Востока, — написал предприни-
матель в благодарственном 
письме региональному бизнес-
омбудсмену Елене Артюх. 

Недропользователь обра-
тился к ней в конце 2022 года, 
когда уже вовсю шла стадия 
апелляции, то есть уполномо-
ченный не мог вступить в дело 
третьим лицом. Тем не менее 
позицию правозащитника от-
разили в кассационной жалобе. 
О том, что из-за резкого роста 
налогов в 3,5 раза на Урале мо-
жет снизиться добыча металлов 
платиновой группы, «РГ» писа-
ла подробно в начале 2023 года 
(«Экономика Уральского окру-
га от 10.03.23). Если до 2021 го-
да размер НДПИ определялся 
умножением налоговой базы на 
ставку, то теперь учитывается 
еще и к-рента, дополнительный 
коэффициент. Она колеб лется 
от 0 до 3,5 в зависимости от гео-
графии, стадии разработки и 

вида полезного ископаемого. 
Налоговики рассматривали до-
бычу платины как чистого ме-
талла, поэтому использовали 
максимальную к-ренту, хотя на 
Среднем Урале платиноиды из-
влекаются только в виде кон-
центрата, куда входят золото и 
другие виды драгметаллов, а 
для такого сырья к-рента равна 
единице. 

Проблема коснулась как ми-
нимум семи предприятий реги-
она. Недопонимание между 
ними и налоговой службой воз-
никло при проверках: стороны 
по-разному понимали, что яв-
ляется объектом налогообло-
жения. С учетом того что пла-
тина на рынке стоит в два раза 
дешевле золота, увеличение 
фискальной нагрузки грозило 
превратить этот бизнес в убы-
точный. Нетрудно предполо-
жить, что такая экономика при-
вела бы к консервации десят-
ков месторождений, а государ-
ство лишилось бы стратегиче-
ского сырья. 

Елена Артюх в 2023 году на-
правила несколько обращений 
в Минфин РФ, федеральному 
уполномоченному по защите 
прав предпринимателей, в Пра-
вительственную комиссию по 
разработке мер господдержки в 
сфере добычи, производства и 
обращения драгоценных ме-
таллов и драгоценных камней — 
в результате было принято ре-
шение скорректировать право-
применение. 

— В августе прошлого года 
Минфин РФ подготовил проект 
федерального закона, где пол-
ностью учтены наши предложе-
ния, сейчас он проходит анти-
коррупционную экспертизу. 
Ожидаем изменений в налого-
вом законодательстве, — рас-
сказали в аппарате свердлов-
ского бизнес-омбудсмена. •

Ольга Фаткуллина, 
Свердловская область

О
бластной депар-
тамент ветерина-
рии утвердил но-
вые расценки на от-
лов и содержание 
бездом ных собак в 
2024 го ду. В 2023-м 
этой работой зани-
мались 14 органи-

заций, 12 из которых частные, — 
совместными усилиями они 
изолировали 7104 безнадзор-
ных животных. Сегодня боль-
шинство участников рынка го-
ворят, что, возможно, работа-
ют последний год, ведь выделя-
емая государством сумма плюс 
помощь зоозащитников едва 
покрывают основные затраты. 
Впрочем, опасаться того, что 
стаи агрессивных зверей запо-
лонят города, жителям вряд ли 
стоит.

Голый расчет
На одного четвероногого, по 

данным департамента информ-
политики области, приходится 
12 тысяч руб лей — сумма усред-
ненная и рассчитана на 30 дней 
пребывания в приюте. Правда, 
реальные цифры обычно ниже и в 
основном зависят от дальности 
транспортировки Бобика от ме-
ста отлова к месту содержания. 

В вольерах единственного 
в Екатеринбурге муниципаль-
ного приюта сейчас содержат-
ся 83 собаки. Животные полу-
чают необходимое лечение и 
через три недели должны усту-
пить место другим. В 2023 году 
сотрудники ЕМУП «Спецавто-
база» отловили 795 бездомных 
дворняг, 404 выпустили после 
передержки и чипирования. 
Для этого предприятия норма-
тив — 8443 рубля на одну особь: 
во-первых, здесь животные со-
держатся только 21 день, во-
вторых в областном центре, в 
отличие от небольших муници-
палитетов, возить животных да-
леко не приходится.

— Основные расходы идут на 
вакцинацию, питание, лечение, 
стерилизацию, чипирование, 
услуги ветеринара, а также от-
лов, — уточнили в пресс-службе 
предприятия.

Норматив затрат на отлов со-
ставляет 483 рубля, и, как 
утверждают владельцы собачьих 
приютов, уже на этом этапе рас-
четы чиновников расходятся с 
реалиями, ведь оплачивается 
только факт поимки животного, а 
не попытки: иногда приходится 
совершать два-три холостых вы-
езда. Следующая графа — достав-
ка до пункта временного содер-
жания: бюджет готов компенси-
ровать 543 рубля, если собаку от-
ловили в радиусе 150 километров 
от приюта, 800 рублей — если рас-
стояние от 150 до 250, и 1709 — 
если еще дальше. Третья статья 
расходов — медицинские манипу-
ляции: на лечение и вакцинацию 

предусмотрено 586 руб лей. А что 
в реальности?

Выстрел в цель
Екатерина Голомидова — инди-

видуальный предприниматель, 
работает в Сысертском, Ара-
мильском, Заречном, Малышев-
ском и Белоярском городских 
округах.

— Нашему приюту более 14 лет. 
Начинала дело моя мама, ветврач 
с 40-летним стажем. Сначала под 
ее опекой была сотня четвероно-
гих, в этом году отловили более 
240, — рассказала Екатерина.

Чтобы обеспечить питомцам 
комфортные и безопасные усло-
вия содержания, хозяйка взяла 
кредит — два миллиона рублей. 
Теперь переживает, как распла-
чиваться.

— Когда мы принимаем собак, 
я отвечаю за каждое животное и 
перед жителями, и перед заказчи-
ком — муниципалитетом, и перед 
правоохранительными органа-
ми, и перед зоозащитниками, ко-
торые порой пишут кляузы по 
любому поводу, — перечисляет 
бизнес-леди. — При этом власти, 
устанавливая расценки, нас по-
чему-то не слышат, хотя и пригла-
шают на совещания.

По ее словам, 12 тысяч руб-
лей — это самый минимум. Дело в 
том, что 80—90 процентов бес-
призорных собак неконтактные, 
а то и агрессивные. Их отлов и по-
следующая адаптация влекут фи-
нансовые траты, которые сложно 
прогнозировать: поймать такое 

животное петлей почти невоз-
можно.

— Чаще всего «стреляем» 
транквилизатором. С этого мо-
мента за собакой нужно бежать, 
потому что в зависимости от ее 
массы препарат подействует по-
разному, можно животное и упус-
тить из виду. На таком вызове ра-
ботают, как правило, два челове-
ка. Зарплата каждого — тысяча 
руб лей за отлов, плюс стоимость 
препарата — 500 рублей. 

Практически все владельцы 
приютов подчеркивают: сумма 
муниципального контракта фик-
сирована, а цены в течение года 
растут — тот же бензин постоянно 
дорожает.

— Выслеживая собаку, можно 
накатать на 1,5—2 тысячи рублей, 
а государство покроет только 
треть. То же самое с вакцинацией. 
Ветстанции бесплатно делают 
прививку от бешенства, но за вак-
цину от гепатита и чумы нужно 
платить, — поясняет Голомидова. 
— Ведь наша задача —  не просто 
поймать собаку, а пристроить ее 
в хорошую семью. Для этого жи-
вотное должно быть пролечен-
ным и неагрессивным.

Вся надежда на волонтеров
Государственные нормативы 

можно назвать символическими, 
считает и владелец питомника в 
Красноуфимском районе Виктор 
Верзаков.

— Одной ампулы зарубежного 
снотворного хватит на отлов не-
скольких собак. Но ценник на 
него за последние месяцы вырос 
с 700 рублей до 4000. Почему я 
должен экономить, рискуя безо-
пасностью людей? Можно взять 
препарат подешевле, но тогда 
нужно быть готовым, что при 
транспортировке животное про-
снется и попробует вырваться, — 
пояснил он.

Предприниматель рассказал, 
что ежедневно ему звонят до 
150 человек, которые столкну-
лись с агрессивными собаками, в 
том числе из соседних регионов — 
Башкирии и Пермского края, где 

Верзаков работал раньше по му-
ниципальным контрактам. Но та-
кое увеличение работы сегодня 
не потянуть. Вдобавок осложня-
ют жизнь проверки.

— Только за прошлый год их 
прошло 80. Каждую жалобу зоо-
активистов проверяют: чищу ли 
я вольеры, даю ли воду, проведе-
на ли канализация и пожарная 
сигнализация... Но будем честны-
ми, у нас не во всех сельских шко-
лах такие идеальные тепличные 
условия, какие требуют создать 
для бездомных собак, — разводит 
руками Верзаков.

В его приюте 70 вольеров под 
крышей и еще 50 — под открытым 
небом. За собаками ежедневно 
ухаживают волонтеры, получаю-
щие небольшое вознагражде-
ние — 1,5 тысячи руб лей.

— Парни чистят вольеры, то-
пят печь, варят для собак еду. Учи-
тывая наши суровые зимы, мы 
вводим в рацион кости и мясную 
продукцию. Если раньше шкура 
обходилась по 15 рублей за кило, 
то теперь дешевле 37 не купить. 
Кости тоже выросли — с 20 до 
45 рублей за килограмм. Эконо-
мить получается разве что на ве-
теринарах: нам помогают студен-
ты аграрного университета, ра-
ботают на энтузиазме ради прак-
тики, — добавляет Виктор.

Кстати, в приказе департамен-
та ветеринарии есть пункт расхо-
дов на стерилизацию животно-
го — 3285 рублей. По словам зоо-
защитников, ветклиники редко 
готовы проводить внеплановые 
операции, и расценки у частни-
ков выше госнорматива: стери-
лизация животного — 5000 руб-
лей, кастрация — 2000.

Штрафовать нерадивых 
хозяев

Своим опытом поделился и 
Виталий Карунос из Режа. Под его 
опекой находятся более 70 собак, 
на их содержание уходит не-
сколько миллионов руб лей в год. 
Выручает лишь то, что для пред-
принимателя это не основной вид 
деятельности.

— Последние два года все чаще 
думаю отказаться от этого дела. 
По новым требованиям вольеры 
обойдутся в такую сумму, что 
установленные компенсации за 
содержание животного не покро-
ют расходов: стройматериалы 
резко подпрыгнули в цене. Но са-
мые существенные траты — содер-
жание и питание. Наш приют не 
выпускает собак обратно на ули-
цу, содержит до тех пор, пока не 
найдем нового хозяина. Кормим 
два-три раза в день, — рассказыва-
ет Карунос. — Складывается ощу-
щение, что частники в этой сфере 
просто не нужны. Думаю, в итоге 
отлов ляжет на плечи муниципа-
литетов, но для этого нужен опыт, 
которого у них нет.

По его мнению, источником 
финансирования приютов могла 
бы стать часть штрафов, налагае-
мых на нерадивых владельцев до-
машних питомцев.  Для этого 
нужно ввести обязательное чи-
пирование. Однако муниципали-
теты к нему пока не готовы — но-
вый порядок требует юридиче-
ской проработки. •

ОФИЦИАЛЬНО

В департаменте ветеринарии обла-
сти пояснили: установленный нор-
матив — 12 тысяч рублей — это сумма 
на усредненный период содержа-
ния бездомных собак (30 дней). Не-
которые животные обретают хозяев 
быстрее, другие дольше находятся 
на гособеспечении, каких-то после 
вакцинации и стерилизации прихо-
дится вновь выпускать на улицу.
— Конечно, владельцам приютов 
хотелось бы закладывать на содер-
жание животного сумму 370—
400 рублей и выше. Но для таких 
организаций отлов бездомных жи-
вотных — не основное занятие, 
приносящее доход, и они изначаль-
но ведут деятельность, привлекая 
волонтеров, благотворителей, ме-
ценатов, поэтому размер субвен-
ции, утвержденный на 2024 год, 
считаем достаточным и обоснован-
ным согласно усредненным пока-
зателям, — подчеркнули в департа-
менте ветеринарии.
Кстати, с 2022 года у муниципалите-
тов появилась возможность субвен-
ции, выделяемой на отлов и содер-
жание бездомных животных, на-
правлять на проектирование и стро-
ительство приютов. Ежегодно на эти 
цели в Свердловской области на-
правляется 105 миллионов рублей.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 
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Задача зоозащитников — не просто 

поймать собаку, а пристроить ее потом 

в хорошую семью. Для этого животное 

должно быть безопасным

Проблема косну-
лась как минимум  
семи предприятий 
региона. 
Увеличение налога 
грозило превра-
тить их бизнес 
в убыточный 

РАКУРС Владельцы фирм по отлову бездомных животных 
не видят будущего для своего бизнеса

Кусаются цены

ЦИФРА
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зачисляются в федеральный 
бюджет, 17 — в областной
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Строительство вольеров по новым 

требованиям не покрывает компен-

сация за содержание животных. 

ПРОГРАММА В Свердловской области придумали новое поощрение для отличников

Умники и умницы
Полина Дмитрина, 
Свердловская область

В 
Свердловской области по-
явился новый вид господ-
держки студентов. Уже бо-

лее 600 человек получают еже-
месячные выплаты — пока толь-
ко будущие педагоги и врачи, а в 
перспективе программа «Кам-
пус» охватит более 110 тысяч 
учащихся в вузах и столько же — 
в колледжах и техникумах. 

Правительство региона при-
думало ее для того, чтобы закре-
пить за Екатеринбургом статус 
города студенчества. Кроме по-
вышенных стипендий, молодежи 
предоставят скидки в магазинах, 
кафе, музеях, театрах, салонах 

красоты. Также ребятам обеща-
ют компенсировать часть обра-
зовательных кредитов. На следу-
ющем этапе Свердловская об-
ласть рассчитывает начать стро-
ительство арендного жилья для 
студентов. Чтобы реализовать 
все эти идеи, создали специаль-
ный фонд. Его возглавила призер 
Олимпийских игр Ольга Котля-
рова. Мероприятия будут финан-
сировать бюджет региона и 
бизнес-партнеры. 

Без пяти минут участковый 
терапевт, студентка Уральского 
государственного медицинского 
университета Александра Шта-
нова учится только на отлично. 
Это и позволило ей стать участ-
ницей программы «Кампус» и по-

лучать повышенную стипендию — 
десять тысяч рублей.

— Хочется развиваться даль-
ше, — делится планами девушка, — 
например, выбрать платный об-
разовательный курс китайского 
языка. Учитывая, что я уже знаю 
английский и немецкий, это бу-
дет отличное дополнение к моему 
портфолио. 

Чтобы стать участником про-
граммы, надо зарегистрировать-
ся на интернет-платформе «Кам-
пус». Обязательное условие — сда-
ча сессий на одни пятерки. Сумма 
поощрения умников и умниц ва-
рьируется. Если у студента акаде-
мическая стипендия, к примеру, 
составляет 2700 рублей, включая 
уральский коэффициент, то еже-

месячно от фонда «Кампус» ему 
добавляют 7300. Если отличник 
обучается по договору и не полу-
чает государственную стипен-
дию, размер поддержки увеличи-
вается до десяти тысяч. 

— Хотелось бы, чтобы проект 
распространялся еще на платные 
образовательные ресурсы или 
чтобы можно было покупать со 
скидкой книги. Я пока получен-
ные деньги не трачу, коплю. Хоро-
шо, что, в отличие от «Пушкин-
ской карты», которая действует 
до 23 лет, здесь программа лояль-
ности не привязана к возрасту, — 
отмечает студентка медунивер-
ситета Евгения Широкова.

Ректор УГМУ Ольга Ковтун 
считает, что программа «Кам-

пус» является мощным стимулом 
для проектирования личной тра-
ектории успеха и поможет при-
влечь талантливых абитуриен-
тов, а значит, обеспечить регион 
востребованными кадрами. Осо-
бенно высок спрос на врачей. •

МНЕНИЕ

Михаил Подковыркин, 
председатель Союза студен-
тов УрФУ: 

— У студентов-очников нет возмож-
ности полноценно работать и обе-
спечивать себя, поэтому помощь в 
виде скидок, акций и других льгот бу-
дет очень кстати. Такие программы 
должны развиваться.
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